

## Mes Frainches-Montaignes

Tiere d'airboés, de grandou èt de tchie-bridâ, les Frainches-Montaignes témoignent en in côp lai douçou èt lai r'veûtchetè. Emprejnées entre lai montaigne di Mont-Soraye èt le Vâ di Doubs, ès s'p'iantant â traivie des paiyisaidges de bôs â fiattes nobyes, â p'téts l'étaings troubyiès pai les virvôs d'enne piere s'r'tirant vai lai résatte, â vlaidges sarrès atoué de yot môtie, â vaitcheries r'tiries r'tieuvie de gros toéts roitchès, â grantès païtures, â prans çhories tchaimoérées de bouëtchêts. Les tieulées â môlures diffreintes sont t'aivu botè li daivô bin di djèt pai le pîncé di Bon Dûe. Ç'ât in paiyisaidge sains frontieres qu'è fât révisaie d'aivô aimoé po en djôéyi brâment. Ç'ât mon care de tiere. Ç'ât tchi moi. Ç'ât po çoli qu'èl ât che bé.

Y vétçhie, ç'ât çhiôchaie l'aipaïje, l'aisaidge, lai quiat èt lai paix. Ces tieres vôs botant tos les sens en évoiye. Lai beûye po écmencie, dâdon que lai lumière, chi, ât pus douçatte qu'âtre paît, tchaindgeainte â gré des séjons èt des heures di djoué. Bîntôt raisainte, bîntôt piondgeante, èl bèye des âtres fromes é tchoses èt ât pus belle encoé tiaint, en lai fin de l'hèrbâ, èl rtieuvre d'in lessûe bièvat tot s'qu'èl cajole.

L'cheintou en cheute, d'aivô ces bâmes de dgeâchons de saipîn, de bèes que sentant bon, de seintous des foins èt des voiyîns, de boquats de dgentiaïne èt de dg'navre, de lai feuf'née des trontchats des bôs, èt des bouffées des boèrbâyons èt des étaings. L'ôyouse âchi, d'aivô le creûchon des cieutchattes, le brondnidge loirdgie des bé-tattes, le brussement voulaint de lai bije dains les fiattes, le brut diminuè des tchvâs que chvantsant èt tchaimbèyant, le barboéyie des ojes dains les bouëtchêts.

Le senti enfin, tiaind que les dries tatouyards di bontemps trébèyant èt vôs ébeûnant le visaidge, tiaind l'ouère loirdgie èt câlin di tchâtemp vôs cajole le meûté, tiaind les brûssâles embruès de l'hèrbâ vôs empieudgeant les pois, tiaind lai bije savaidge de l'heûvie vôs mouédjure les djoues.

Aibiéçhaints èt tchâl'rous, les dgens aint l'aigrun de c'te nature. Èls aint le sens di temps que pése. Ès saint que lai vétçhaince ât dains le tchaindgement des séjons, de lai lumière èt de lai noire-neût. Ces hannes èt ces fannes chiôchant èt reufnant les r'sentis de c'te tiere. Le froid, le tchâd, lai pieudge, les poènnès, les djoûes. Tos ces émeûs aint faïç'nè ces voitâbye paiyisains. Des vrâs dgens qu'aimant lai simpycité de lai vétçhaince. Ès r'sanant en ces véyes saipîns, enraicenès èt reutchâles, que se tchaimpant voi le cie. Ène fouèche aipaïje èt paisibye qu'in chiôche de brije arrive poétçhaint è faire rétrémolaie.

Brament d'années qu'ès fât po sentre lai douçou de ci bé care de tiere. Cment tot ç'qu'ât impoétçhaint, les Frainches-Montaignes n's'léchant'p bin soïe drassie. Y vétçhie, ç'ât motraie di rechpèt, de l'échtîme, de lai voir-gne èt de lai târou po si care.

■ Eribert Affolter

## Mes Franches-Montagnes

Terre de contrastes, d'espace et de liberté, les Franches-Montagnes expriment à la fois la douceur et la sévérité. Enserées entre la chaîne du Mont-Soleil et la Vallée du Doubs, elles se prélassent à travers des paysages de forêt aux épicéas majestueux, aux petits étangs troublés par les ronds d'un caillou s'éloignant vers la berge, aux villages serrés autour de leur église, aux fermes isolées coiffées d'immenses toits pentus, aux vastes pâturages, aux prairies fleuries ornées de bouquets d'arbustes. Les couleurs aux teintes variées ont été mises là de belle manière par le pinceau du Bon Dieu. C'est un paysage sans frontière qu'il faut admirer avec amour pour en jouir pleinement. C'est mon coin de terre. C'est chez moi. C'est sans doute pour cela qu'il est si beau.



Aux Franches-Montagnes.

Photo Paul Boillat

Y vivre, c'est respirer le calme, la tranquillité, la quiétude et la paix. Ces terres vous mettent tous les sens en éveil. La vue d'abord, car la lumière, ici, est plus douce qu'ailleurs, changeante au gré des saisons et des heures du jour. Tantôt rasante, tantôt plongeante, elle prête des formes diverses aux choses et est plus belle encore lorsque, à la fin de l'automne, elle recouvre d'un voile pâle tout ce qu'elle caresse.

L'odorat ensuite, avec ces parfums de bourgeons de sapins, de baies odorantes, de senteurs des foins et des regains, de bouquets de gentiane et de genièvre, de l'émanation des bolets des bois, et des effluves des marais et des étangs. L'ouïe aussi, avec le son des sonnaïlles, le bourdonnement léger des insectes, le bruissement aérien de la bise dans les épicéas, le bruit assourdi des chevaux qui galopent et gambadent avec élégance, le gazouillis des oiseaux dans les bosquets.

Le toucher enfin, lorsque les derniers flocons tourbillonnants du printemps vous frappent le visage, lorsque le vent léger et câlin de l'été vous caresse la frimousse, lorsque les brouillards pénétrants de l'automne vous mouillent les cheveux, lorsque la bise sauvage de l'hiver vous mordille les joues.

Accueillants et chaleureux, les gens ont le caractère de cette nature. Ils ont la notion du temps qui passe. Ils savent que la vie est dans l'alternance des saisons, de la lumière et de l'obscurité. Ces hommes et ces femmes respirent et exhalent les ressentis de cette terre. Le froid, le chaud, la pluie, les peines, les joies. Toutes ces sensations ont façonné ces vrais terriens. Des gens authentiques qui aiment la simplicité de la vie. Ils ressemblent à ces sapins séculaires, enracinés et robustes, qui s'élancent vers le ciel. Une force tranquille et paisible qu'un souffle de brise arrive pourtant à faire frémir.

Plusieurs années sont nécessaires pour sentir la douceur de ce magnifique coin de pays. Comme tout ce qui est précieux, les Franches-Montagnes ne se laissent pas apprivoiser aisément. Y vivre, c'est montrer du respect, de l'estime, de la pudeur et de la tendresse pour cette région

■ Eribert Affolter